

Église de Châlons
N° 47 - Octobre 2023

20 rue de l'Abbé Pierre Gillet
51000 Châlons-en-Champagne
Tél. : (+33) 03 26 68 07 03
revue@chalons.catholique.fr

Dépôt légal à parution.

Directeur de la publication : Loïc Markt
Rédaction et mise en page : Sandrine SILLY &
Gwendoline Beunet

Design : Florent Masson
& Lorena Andrea Reyes Clavijo

Prix au numéro : 1€

Abonnement 12 numéros par an :
classique 12€, soutien 20€.



Stade Orange Vélodrome de Marseille le 23 septembre 2023.
Messe présidée par le pape François à l'occasion de sa venue dans la
cité phocéenne pour la clôture des Rencontres Méditerranéennes.
Crédit photo : Isabelle Barrieu.

Éditorial

Essai transformé

Deux jours après l'incroyable 96-0 du Quinze de France face à l'équipe de Namibie dans le cadre de la coupe du monde de rugby, les gradins du stade Vélodrome à Marseille ont vibré des chants de louange et d'action de grâces du peuple chrétien. Ce temple du football est devenu pour quelques heures une sorte de cathédrale immense. L'ambiance y était à la fois très festive et recueillie. L'orgue et les chants ont résonné avec force. La liturgie était remarquablement réglée. La configuration des lieux a permis de constituer une vraie assemblée, le corps de l'Église. La « ola » était bouleversante. Le silence y était poignant. Beaucoup de jeunes dans cette assemblée exceptionnelle pour la messe présidée par le Pape François. Sans compter les très nombreux téléspectateurs grâce à une retransmission exceptionnelle par plusieurs chaînes publiques et privées, en plus de KTOtv.

Le Pape avait prévu de venir dans la cité phocéenne pour la conclusion des Rencontres méditerranéennes faisant suite à celles de Bari et de Florence. Le Cardinal Aveline avait déjà marqué l'essai en le convaincant d'ajouter à son programme une messe solennelle avec les catholiques de France. L'essai a été transformé : « Ce soir, la Bonne Mère a la larme à l'œil ! » a-t-il dit au Saint-Père dans son mot de remerciements. Oui, nous avons tous la larme à l'œil. J'en témoigne ! J'ai été gagné par une profonde émotion en quittant le stade sous un « Ave Maria de Lourdes » chanté à gorge déployée. C'est tellement beau de vivre de tels moments de foi, de joie, d'espérance, loin des petites histoires qui jalonnent souvent la vie de nos communautés. Le stade était presque plein, la foule a acclamé le pape le long du Prado. La ferveur était belle à voir et à entendre. C'est un beau cadeau qui a été fait aux catholiques de France, après les JMJ de l'été dernier. Contrairement aux prophètes de malheur qui existent tant à l'intérieur qu'à l'extérieur de l'Église, celle-ci n'est pas moribonde. Le Saint-Esprit lui donne un élan et une vitalité formidables.

Et si nous transformions l'essai nous aussi ? Il suffit de nous mettre à l'entraînement en cherchant à vivre vraiment l'Évangile, de prendre notre place dans l'équipe de l'Église, de chausser les crampons du combat spirituel pour ne pas tomber ou abandonner, de revêtir le maillot blanc de notre baptême, d'écouter l'arbitre Jésus qui est « le chemin, la vérité et la vie ». Je pense en particulier à nos liturgies : si elles sont des oasis pleines de joie et de recueillement, de simplicité et de solennité, d'humanité et de transcendance, nous transformerons l'essai. Ce sera l'essai missionnaire pour accueillir de nouveaux croyants.



Photo : Lorena Andrea Reyes Clavijo

Sommaire

Officiel

- Informations : p.2
- Bénédictines du Sacré Cœur de Montmartre : p.2
- Annuaire diocésain : p.2
- Assemblée plénière des évêques : p.2
- Retraite des prêtres et diacres à Baye : p.2

Infos Locales & nationales

- Semaine missionnaire mondiale : p.3
- Rassemblement National des Routiers et Feux de Toussaint : p.3
- Décret : p.4-5
- Prière pour le synode des évêques : p.6
- Mercredis de la Mission dans le Perthois : p.6
- Église Notre-Dame de Drosnay : p.7
- Le camp des servants d'autel : p.8
- Propositions du Sanctuaire : p.8
- The Chosen : la suite ! : p.8
- Rassemblement «Relais lumière espérance» : p.8
- La Toussaint : p.8

Retrouvez les archives sur :
chalons.catholique.fr/ecc



✘ François TOUVET
Évêque de Châlons



Officiel



Informations

Curie diocésaine : dans la suite des nominations parues début septembre, voici quelques précisions sur l'organisation de la curie :

- Les deux vicaires généraux, s'ils partagent le pouvoir exécutif de l'évêque sur l'ensemble du diocèse, se répartissent ainsi le suivi de certaines questions :
 - Le **Père Denis VÉJUX** supervise en priorité les questions pastorales et missionnaires, veille à l'accompagnement des prêtres et diacres, des équipes pastorales de conduite, des mouvements d'apostolat. Il est présent à l'évêché les jeudi et vendredi. Il demeure doyen de l'espace missionnaire de la Brie, et modérateur de la charge pastorale dans les 6 paroisses.
 - Le **Père François de MIANVILLE** supervise les questions administratives, immobilières et financières, et dirige les services de la curie diocésaine en tant que modérateur (Can 473). Il est chargé de suivre aussi l'enseignement catholique et participe aux travaux du conseil de tutelle. Il est présent à l'évêché du lundi au vendredi. Il demeure prêtre accompagnateur du service pour l'évangélisation des enfants.
- L'économat diocésain se restructure ainsi :
 - **M. Manuel RIBEIRO**, responsable immobilier assurant la maîtrise d'ouvrage, suit les chantiers et tous les travaux, tant pour le diocèse que pour les établissements d'enseignement catholique. Il collabore avec Mme Déborah VALLÉE.
 - **Mme Anne-Sophie MAURICE** est l'adjointe de Mme Marie-Pierre MATHIEU au service de la comptabilité.

- **Mme Sandrine SILLY** prendra la relève de Mme Christine BECKERICH dans le courant de l'automne pour le suivi et le développement des ressources (Denier, chantiers, ...) à l'aide de nouveaux outils notamment numérique. Elle assurera le secrétariat de l'économe.

Le Service Diocésain de Communication (Sedicom) se restructure ainsi :

- **M. Loïc MARKT** en est le nouveau directeur ;
- **Mme Lorena REYES** poursuit son travail de graphiste ;
- **Mme Gwendoline BEUNET** est chargée de la communication digitale.

Le Sedicom vous accueille à l'Évêché du lundi au vendredi de 09h30 à 12h30 et de 14h00 à 16h00, de préférence sur rendez-vous pour vos projets afin de vous offrir le meilleur service. Pour toute demande, envoyer un mail à

sedicom@chalons.catholique.fr

Bénédictines du Sacré Cœur de Montmartre

La communauté de L'Épine change de Prieure : **Sœur Marie-Matthieu** succède à Sœur Marie-Odile, appelée par la supérieure générale comme responsable de l'hôtellerie dans la communauté de Béthanie à Blaru (diocèse de Versailles). Le diocèse exprime à Sœur Marie-Odile toute sa reconnaissance pour le dynamisme qu'elle a déployé pendant les deux années de fondation.

Annuaire diocésain

Une version imprimée vient d'être réalisée par le secrétariat diocésain et le Sedicom. La parution est prévue pour le 7 octobre. L'annuaire sera aussi disponible à l'évêché et dans les espaces missionnaires après cette date au prix de 5 euros. N'hésitez pas à le demander.

Assemblée plénière des évêques

Monseigneur Touvet sera à Lourdes pour l'assemblée plénière des évêques **du 2 au 8 novembre**.

Retraite des prêtres et diacres à Baye

Les prêtres et diacres seront réunis autour de l'évêque du **9 au 13 octobre** à Baye pour leur retraite annuelle sur le thème « *Le prêtre à l'horizon du contexte français actuel : entre dignité et défi* ». Pour les aider à y réfléchir, Mgr Samer Nassif, chorévêque maronite, apportera son expertise et son témoignage. Depuis 2003, il porte la parole des chrétiens libanais en France. Il fut longtemps prédicateur de l'Aide à l'Église en Détresse, une mission pendant laquelle il a témoigné de la détresse mais aussi de l'espérance des chrétiens au Proche-Orient.



Semaine missionnaire mondiale



C'est l'Évangile des pèlerins d'Emmaüs que le pape François invite à méditer durant la semaine missionnaire mondiale qui aura lieu **du 15 au 22 octobre**.

Les Œuvres Pontificales Missionnaires (OPM) ont pour but de promouvoir l'esprit missionnaire universel. Pour mener à bien leur mission elles obtiennent des financements par des appels directs aux dons, des legs et une quête impé- rée faite dans le monde entier le Dimanche des Missions, le 22 octobre cette année.

Pendant la semaine missionnaire mondiale, vous êtes invités à vous plonger dans ce cœur à cœur avec Jésus pour cheminer avec Lui et montrer son Évangile au monde.

Pour aider chacun à mettre Jésus au cœur de sa vie et se préparer à ce temps fort du Dimanche des Missions, les OPM proposent de vivre 7 jours de lectio divina sur la Mis- sion, en paroisse, en famille ou seul. Elles mettent à dis- position de nombreux outils à commander sur leur site :

www.opm-france.org

Retrouvez le message du Saint-Père pour la 97^{ème} jour- née mondiale des missions en scannant le QR code. Au cœur, les 2 pèlerins d'Emmaüs abattus et déses- pérés après la Passion et qui, après leur rencontre avec Jésus ressuscité, retrouvent l'enthousiasme néces- saire pour se remettre en route et témoigner.



Rassemblement National des Routiers et Feux de Toussaint

Du 21 au 23 octobre, les Feux de Toussaint (rassem- blant les guides-aînées et cheftaines des Scouts Uni- taires de France) et le Rassemblement National des Routiers (rassemblant les routiers et chefs des Scouts Unitaires de France) se dérouleront autour de Notre- Dame de L'Épine.

Les routiers et chefs seront en itinérance en direction de Notre Dame de L'Épine. Ils arriveront le dimanche soir pour une adoration dans la basilique, suivie des départs routiers pris devant la basilique, dimanche soir à la lueur des torches (sous réserve de l'accord de la mairie).

Les guides-aînées et cheftaines SUF seront présentes à Notre Dame de L'Épine le samedi. La journée se clô- turerà par une adoration dans la basilique, puis une procession aux flambeaux, autour de la statue de Notre Dame de L'Épine (sous réserve de l'accord de la mairie).

Guides-aînées et routiers se retrouveront le lundi 2 octobre pour le grand rassemblement de clôture et la messe célébrée par Monseigneur Touvet sur le terrain des pèlerins.

Rappel



L'appel aux « volontaires pour la Mission » en vue d'un en- gagement aura lieu le Samedi 21 octobre à Saint-Memmie pendant la messe de 18h15 présidée par Monseigneur François Touvet. Ce jour sera l'occasion de fêter Saint Memmie, 1^{er} évêque de Châlons et évangéliste de notre région et sera aussi le Dimanche des Missions.

Pour en savoir plus sur les Volontaires pour la Mission :

[contact : mission@chalons.catholique.fr](mailto:contact@chalons.catholique.fr)



Décret approuvant les Livres liturgiques du Propre diocésain

En réponse à sa demande du 15 mai 2021, Mgr Touvet a reçu en date du 14 septembre 2023 le décret du Dicastère pour le Culte divin et la discipline des sacrements, approuvant les nouveaux livres liturgiques du « Propre diocésain ». Il s'agit des textes à utiliser pour la célébration de la messe et de la liturgie des heures lors des fêtes inscrites au calendrier propre du diocèse de Châlons, qui a été approuvé dans sa nouvelle version le 28 avril 2023. Ces dernières années de nouvelles traductions du « Notre Père », puis de tout le lectionnaire et enfin du missel romain, ont été validées par les évêques francophones et approuvées par Rome. Mgr Touvet a souhaité que les livres liturgiques du diocèse intègrent les nouvelles traductions. C'est le travail qui a été fait par le service diocésain de pastorale liturgique et administrative.

Responsable et modérateur de la liturgie dans le diocèse, l'évêque a publié à son tour un décret de promulgation de ces nouveaux textes qui seront utilisés à partir du 1er Dimanche de l'Avent 3 décembre 2023.

Les livres seront imprimés d'ici là et remplaceront ceux qui datent de 1980.



DICASTERIUM DE CULTU DIVINO
ET DISCIPLINA SACRAMENTORUM

Prot. N. 535/23

CATALAUNENSIS

Instante Excellentissimo Domino Francisco Touvet, Episcopo Catalaunensi, litteris die 15 mensis iulii 2021 datis, vigore facultatum huic Dicasterio a Summo Pontifice FRANCISCO tributarum, textum Proprii Missarum et Liturgiæ Horarum eiusdem Diœcesis lingua *gallica* exaratum, prout in adiecto exstat exemplari, perlibenter confirmamus.

In textu imprimendo mentio fiat de approbatione ab Apostolica Sede concessa. Eiusdem insuper textus impressi duo exemplaria ad hoc Dicasterium transmittantur.

Contrariis quibuslibet minime obstantibus.

Ex ædibus Dicasterii de Cultu Divino et Disciplina Sacramentorum, die 14 mensis septembris 2023, in festo Exaltationis Sanctæ Crucis.

Arturus Card. Roche
Prefectus

+ Aurelius García Macías
✠ Aurelius García Macías
Episcopus Subsecretarius



DECRET

Moi, François Touvet,
par la grâce de Dieu et l'autorité du Siège apostolique,
évêque de Châlons

Vu le décret Prot. 535/23 en date du 14 septembre 2023, de Son Éminence le Cardinal Arthur Roche, Préfet du Dicastère pour le Culte Divin et la Discipline des Sacrements, approuvant les Livres liturgiques du Propre diocésain qui lui ont été présentés le 15 mai 2021,

Vu les Can. 375, 392, 835 §1, 838 §1 et §4, 839 §2, rappelant que l'évêque est le modérateur, le promoteur et le gardien de toute la vie liturgique pour l'Église qui lui est confiée,

Décète ce qui suit :

Primo - Les livres liturgiques du Propre Diocésain (Missel, Lectionnaire, et Liturgie des Heures), ayant reçu le 14 septembre 2023 l'approbation du Dicastère compétent, sont promulgués dans le diocèse de Châlons à l'usage de tous les prêtres et diacres conformément au Can. 276, et des personnes consacrées selon leurs constitutions (Can. 1174 §1), et des fidèles qui ont adopté le noble usage de prier l'Office Divin (Can. 1174 §2).

Secundo - Le service de communication est chargé de leur édition.

Tertio - Ils seront utilisés pour la célébration de l'Office Divin dans le diocèse, tant en privé qu'en communauté, conformément au Can. 846, à compter du Dimanche 3 décembre 2023, Premier Dimanche de l'Avent, dans le respect de la Présentation Générale de la Liturgie des Heures et du calendrier diocésain approuvé par le même Dicastère le 28 avril 2023.

à Châlons, le 21 septembre 2023
en la fête de saint Matthieu, Apôtre et évangéliste

Par mandement

Abbé David Bonnetain,
chancelier



✠ François TOUVET
Évêque de Châlons

Prière pour le synode des évêques



Ci-dessous la prière proposée par le Cardinal Grech, Secrétaire Général du Synode des Évêques.

Cette proposition de prière d'intercession peut être utilisée un jour de semaine, soit comme Prière universelle dans la Célébration eucharistique, soit comme intercessions aux Vêpres.

Nous adressons notre supplication à l'Esprit Saint, Créateur et Seigneur de l'Église, qui la guide à travers le temps et la pousse docilement vers l'avant :

R. Viens, Toi qui fais sans cesse toutes choses nouvelles !

Viens, Esprit Saint, âme de l'Église : rassemble dans l'unité et rend fécond le labeur, l'espérance, le désir de chacun de ceux et celles qui participent à l'Assemblée du Synode des Évêques, nous t'invoquons :

Viens, Souffle de Dieu, adoucissante fraîcheur qui en Jésus ranime la flamme éteinte, redonne vigueur au roseau froissé, nous t'invoquons :

Viens, Esprit créateur, qui fais revivre les os desséchés, rassemble les dispersés, fait dialoguer les langues qui ne se comprennent pas, nous t'invoquons :

Viens, Feu ardent de Dieu, qui purifie toute pensée vaine, brûle et transforme toute tristesse en joie d'une nouvelle naissance, nous t'invoquons :

Viens, Beauté des petits et des pauvres, édifies l'Église, épouse sans tache de l'Agneau, à travers les larmes de ceux qui aiment la paix et ont faim de justice, nous t'invoquons :

Viens, pardon de Dieu, et convertis-nous à ton souffle réconciliateur pour bâtir une nouvelle fraternité, nous t'invoquons :

Viens, Sagesse inaccessible, et remplis de tes dons les participants au synode, nous t'invoquons :

Viens, Espérance indéfectible de l'Église, et suscite rêves et désirs selon le cœur de Dieu, rend possible ce qui semble impossible aux yeux des hommes, nous t'invoquons.

Mercredis de la Mission dans le Perthois Sortons, sortons !

Pour entrer dans une dynamique missionnaire d'Église en sortie telle que demandée par le Pape François, l'espace missionnaire du Perthois lance une initiative originale : les Mercredis de la Mission.

De quoi s'agit-il ?

Il s'agit bien de « sortir » de nos murs pour aller à la rencontre des gens, entrer en dialogue avec eux et se mettre à l'écoute de leurs attentes. L'expérience de la semaine missionnaire sur la paroisse Sainte-Marie, les aide à comprendre que l'essentiel est la rencontre avec les gens dans l'esprit même de l'Évangile : « *Parmi ses disciples, le Seigneur en désigna encore soixante-douze, et il les envoya deux par deux devant lui dans toutes les villes et localités où lui-même devait aller.* » (Luc 10,1)

Comment ?

- Chaque mercredi à tour de rôle dans les différentes communes de l'espace missionnaire ;
- Comme les disciples, deux par deux, pour aller visiter les habitants ;
- Partager un repas ou pique-nique chez l'un ou l'autre ;
- Proposer une activité adaptée aux enfants (par exemple jeu découverte de l'église) ;
- Prier ensemble (par exemple : laudes, louange, messe).

Avec qui ?

- Les chrétiens disponibles de la commune, de la paroisse, de l'espace missionnaire ;
- Les membres des fraternités missionnaires ;
- Les volontaires pour la mission du diocèse ;
- Le père Thibault-Marie et d'éventuels autres prêtres ;
- Tous ceux qui désirent faire connaître Jésus et partager la bonne nouvelle du Salut.

Cette démarche initiée par les pères Marc Hémar et le père Thibault-Marie Ruelle, s'appuie aussi sur les équipes pastorales de conduite, les fraternités missionnaires mises en place récemment sur l'espace missionnaire, les Volontaires pour la Mission diocésains et les bonnes volontés bénévoles. Le but est d'aller à la rencontre de l'autre, de s'intéresser tout simplement à lui, qu'il soit chrétien ou non. L'important est de faire connaissance, d'être à l'écoute et de témoigner notre foi et notre amour de Jésus.



Église Notre-Dame de Drosnay

Le diocèse s'associe aux initiatives destinées à la reconstruction de cette magnifique église à pans de bois détruite par un incendie le 7 juillet 2023.

Depuis l'incendie de l'église un véritable élan de solidarité s'est créé, fédéré par les trois communautés de communes du pays vitryat !

C'est dans ce cadre que la compagnie Flumen viendra produire son spectacle théâtral le samedi 4 novembre 2023 à 20h30 à l'église Saint Charles de Foucauld, à Vitry-le-François.

La contribution est libre. La somme récoltée sera affectée à la reconstruction de l'église. Les communautés de communes et toutes les personnes attachées à ce patrimoine exceptionnel qu'était l'église de Drosnay compte sur la générosité du public qui sera présent.



L'église de Drosnay en feu.



Le père Gaspard Komiser, curé du lieu, devant l'église détruite.



L'église après l'incendie.

Le camp des servants d'autel

Le camp diocésain pour les servants d'autel permet aux jeunes de 7 à 13 ans de vivre un temps fraternel et convivial. Il aura lieu du **23 au 26 octobre 2023** à L'Épine.

Au cours de ces quatre journées, diverses activités leur sont proposées : formation liturgique, prière et spiritualité, jeux et détente, expérience d'une vie d'équipe simple et fraternelle. Elles seront organisées avec les sœurs bénédictines de L'Épine.

Le prix : 65 € (+ 5 € de cotisation par famille à Avenir Jeunes 51 si elle n'a pas été réglée au cours de l'année 2023). Moyens de paiement acceptés : espèces, chèque (à l'ordre d'Avenir Jeunes 51) et chèques vacances.

Infos et inscriptions sur : chalons.catholique.fr/jeunes

Propositions du Sanctuaire Notre Dame de L'Épine

Tout au long de l'année pastorale la communauté des sœurs bénédictines propose des activités et temps forts destinés à des publics divers. Pour le mois à venir notons particulièrement :

Accueil LOUIS & ZÉLIE

centre d'orientation familiale



• L'Accueil Louis et Zélie Martin

Un lieu d'écoute gratuit et confidentiel au sanctuaire de L'Épine. Vous traversez des difficultés personnelles ou familiales ? Un sentiment de solitude ? Le besoin de parler ? Des bénévoles formés à l'écoute sont disponibles pour vous accueillir, sur rendez-vous :

Tél. : 07 57 43 07 76

accueilouisetzelie51@chalons.catholique.fr

• Journées « Femme, Source Vive »

5 jeudis de 9h30 à 15h30, temps de pause pour approfondir la vocation de la femme, sous le regard de Marie.

Thème de l'année : « *La beauté de la femme, reflet de la beauté de Dieu... à travers l'art et l'Écriture.* »

Première rencontre à la salle Odette Prévost le 12 octobre : « *Eve, la Mère de tous les vivants* ».

• 14 et 15 octobre à la basilique Notre-Dame de L'Épine: « 24h pour prendre soin de son couple »

Cette session est destinée aux époux chrétiens qui souhaitent trouver auprès de *Marie qui guérit les couples*,

le soutien et la force pour grandir dans l'amour. Elle est portée par L'Institut pour La Famille en Europe (LIFE).

La session est prêchée par **Don Louis-Hervé Guiny**, de la Communauté Saint Martin.

Retrouvez le programme complet sur :

www.mariequigueritlescouples.com

Attention : les repas et la nuitée sont à la charge de chacun :

- Pique-nique possible sur place ; Café de la Basilique et autres restaurants dans le village.
- L'Hôtellerie du Sanctuaire propose quelques chambres. Information et réservation par mail :

reservation.ndle@chalons.catholique.fr

Par ailleurs, de nombreux hôtels sont accessibles à proximité.

Plus d'infos : contact@life-europe.fr

• « Ce que Dieu dit aux petits »

Les sœurs bénédictines de L'Épine proposent aux enfants à partir de 3 ans 1/2 un éveillé à la prière lors de cinq samedis dans l'année, de 10h à 11h. Rendez-vous devant la boutique de la basilique Notre-Dame de L'Épine aux dates suivantes : 14/10/2023 ; 16/12/2023 ; 17/02/2024 ; 23/03/2024 et 25/05/2024.

Inscriptions :

07 66 12 01 28

reservation.ndle@chalons.catholique.fr

The Chosen : la suite !

Début octobre, découvrez sur grand écran au cinéma CGR de Châlons-en-Champagne, les deux premiers épisodes de la saison 3 de la série « *The Chosen* » Première série sur la personne et l'œuvre de Jésus-Christ, elle comptabilise déjà 430 millions de vues.

Séances uniques le :

- 06 octobre à 19h45
- 08 octobre à 17h45

Ne manquez pas cet événement qui vous fera bénéficier de bonus inédits sur la série.

Rassemblement Grand-Est « Relais lumière espérance »

« *Une lumière dans la nuit* »

Relais lumière espérance est un réseau de groupes d'amitié où se vivent l'accueil, l'écoute dans le respect de chacun, le partage des souffrances et des joies.

Si vous le souhaitez, rendez-vous le **14 octobre de 9h00 à 16h00** salle Odette Prévost à L'Épine.

Renseignements :

Diacre Pierre Paget : 06 71 01 20 72

Vincent Alliot : 06 83 06 52 75

Fête de Toussaint

Le 1^{er} novembre, Mgr Touvet présidera la messe à la cathédrale à 10h30 puis les vêpres solennelles à 17h.